



Parc national  
du Mercantour

**Dossier de presse**  
**Conférence de presse du 16 juin 2023**  
**Parc national du Mercantour**



**Contact presse**

Emmanuel GASTAUD

Responsable de la communication

Tél : 06 84 47 73 59

[emmanuel.gastaud@mercantour-parcnational.fr](mailto:emmanuel.gastaud@mercantour-parcnational.fr)



## Liste des intervenants à la conférence de presse du 16 juin 2023

### **Charles-Ange Ginésy**

Président du Parc national du Mercantour

### **Aline Comeau**

Directrice du Parc national du Mercantour

### **Sandrine Grandfils**

Directrice adjointe du Parc national du Mercantour

### **Nathalie Siefert**

Responsable du service Connaissance et Gestion du Patrimoine

### **Laure Pumareda**

Responsable du Service Sensibilisation et Valorisation du Territoire

## Liens utiles

Carte interactive de l'état des sentiers du cœur de Parc post-Alex :

[https://umap.openstreetmap.fr/fr/map/etat-des-sentiers-en-zone-coeur-du-parc-national-d\\_567169#12/44.1108/7.3351](https://umap.openstreetmap.fr/fr/map/etat-des-sentiers-en-zone-coeur-du-parc-national-d_567169#12/44.1108/7.3351)

Site web du Parc national du Mercantour :

<http://www.mercantour-parcnational.fr/>

Photothèque du Parc national du Mercantour :

<http://pnmercantour.ajaris.com/mercantour/>

Site web Rando Mercantour, Destination Mercantour :

<http://rando.marittimemercantour.eu/>

Site web de la marque « Esprit Parc National » :

[www.espritparcnational.com](http://www.espritparcnational.com)

Site web de saisies naturalistes participatives du Parc :

<https://obs.mercantour-parcnational.fr/home>

Site web de l'atlas de la faune et de la flore du Mercantour

<http://biodiversite.mercantour-parcnational.fr/>

Boutique en ligne du Parc national du Mercantour :

<http://boutique.mercantour.eu>

Site web de l'Association Mercantour Ecotourisme :

<https://www.mercantourecotourisme.eu>

Site de l'observatoire des zones humides :

<https://data.mercantour-parcnational.fr/>

# Ordre du jour - conférence de presse du Parc national du Mercantour

## 1 - Évènements du Parc

- 30 ans d'actions de réintroduction et de conservation du gypaète Barbu
- Lancement des animations pour les Young Rangers
- Programme estival du Parc

## 2 – Aménagements

- Travaux sentier post tempête Alex : plus d'1 million d'euros encore nécessaire.
- Une nouvelle signalétique aux Merveilles
- Authion, vers une revalorisation du site

## 3 – Actions scientifiques et de gestion

- Lancement de l'observatoire des zones humides
- Point sur la sécheresse dans le Parc du Mercantour
- Réserve internationale de ciel étoilé et chauves-souris
- La reine des Alpes, une action réussie pour cette espèce emblématique !
- Programme WolfAlps et médiateurs pastoraux
- Fritillaire de Moggridge, une fleur en danger

## 4 – Tourisme

- Gestion des flux et fréquentation
- Accéder au Mercantour sans voiture !
- Une nouvelle itinérance transfrontalière et culturelle : Les Routes du Sel
- Coopération transfrontalière : 30 ans de coopération et 10 ans du Parc Européen
- Un nouveau site internet pour l'Association Mercantour Écotourisme
- Charte Européenne du Tourisme Durable : vers un quatrième renouvellement
- Jumelage avec le Parc national du Triglav

# 1 – Évènements du Parc

## 30 ans d'actions de réintroduction et de conservation du Gypaète barbu

Les 1<sup>er</sup> et 2 juillet 2023, le Parc national du Mercantour fête les 30 ans d'actions de réintroduction et de conservation du Gypaète barbu au sein du massif franco-italien Maritime Mercantour. C'est à Saint-Dalmas-le-Selvage et à Saint-Etienne-de-Tinée que sera célébré cet anniversaire pour marquer le succès de la gestion et de la préservation de ce vautour si emblématique des Alpes : 3 décennies d'un minutieux travail, mobilisant de nombreux partenaires institutionnels, professionnels, associatifs et privés. La plus belle des preuves de cette réussite est la naissance de 25 gypaètons sur le territoire du Mercantour depuis 30 ans.



Des animations gratuites auront lieu le samedi 1<sup>er</sup> juillet pour le grand public :

- animations pédagogiques à la Maison du Parc à Saint-Etienne-de-Tinée de 15h à 18h

- projection du film "Aigle et gypaète, les maîtres du ciel", suivie d'un débat avec un garde-monteur du Parc national à la Maison du Parc à Saint-Etienne-de-Tinée de 20h30 à 23h. Ce film, tourné sur sept années, raconte la vie des maîtres du ciel. Il nous entraîne dans une fabuleuse odyssée aérienne qui a pour théâtre toute la splendeur des Alpes sauvages.

**La journée du 2 juillet sera consacrée aux membres du Réseau gypaète Mercantour, aux institutionnels et partenaires du Parc. La presse et les médias sont les bienvenus. Elle sera composée d'une observation du nid de gypaète à la lunette d'observation et d'une réunion technique du Réseau gypaète Mercantour. Pour plus d'informations, contactez Estelle Colin : [estelle.colin@mercantour-parcnational.fr](mailto:estelle.colin@mercantour-parcnational.fr)**

L'implantation du Gypaète barbu reste encore très fragile et nécessite encore une surveillance importante. Le travail de préservation ne se limite pas qu'au Mercantour mais est mené à l'échelle européenne. Depuis 1993, ce sont 291 oiseaux réintroduits dans l'arc alpin avec 47 couples cantonnés et 233 jeunes nés en nature ! La tendance des effectifs est devenue favorable mais le statut de l'espèce demeure fragile du fait d'une reproduction aléatoire, d'une mortalité juvénile élevée et du devenir des jeunes jusqu'à l'âge adulte qui peut-être compromis à cause de nombreux risques, dont certains dus aux activités humaines.

Tout savoir sur le gypaète et suivi télémétrique : <http://www.mercantour-parcnational.fr/fr/des-connaissances/le-patrimoine-naturel/la-faune-du-mercantour/gypaete-barbu>

## Lancement des animations pour les Young Rangers

Cet été, à partir du dimanche 9 juillet, le Parc national du Mercantour propose aux enfants intéressés par la nature de devenir un Young Ranger ! Objectif : les impliquer dans la découverte du Parc, la connaissance et la protection de l'environnement. Tout l'été, les futurs Young Rangers seront attendus dans une des 4 maisons du Parc national du Mercantour pour participer à une grande chasse au trésor estivale sur la thématique de la cohabitation Homme-Loup.



Rendez-vous le dimanche 9 juillet dans une des quatre maisons du Parc pour participer à une véritable chasse au trésor ! Serez-vous capables de résoudre toutes les énigmes pour arriver à trouver le trésor de Lubin ? Renseignez-vous sur le site du Parc national (dans la partie agenda) pour trouver les horaires exacts des chasses au trésor programmées dans chaque maison du Parc. Tout au long de cette enquête, les futurs Young Rangers seront accompagnés par Margo et Théo, personnages imaginaires, qui les guideront entre témoignages, langage codé et parcours dans les communes du Parc. Ils pourront ainsi découvrir les enjeux de la cohabitation entre Homme et Loup.

Par ailleurs, et pendant tout l'été, à l'aide d'un livret d'activité, les jeunes Young Rangers pourront également mieux connaître les enjeux de la cohabitation et obtenir ainsi un badge « Young Ranger » qui validera leur expérience ! Le Young Ranger pourra **ensuite** partir explorer **d'autres espaces protégés** et collectionner ainsi les affiches et les tampons !

Ce projet s'inscrit dans le cadre du projet Européen **LIFE** WolfAlps qui a pour objectif d'améliorer la coexistence entre les activités humaines et le loup à l'échelle de l'arc alpin.



Plus d'infos sur : <https://www.lifewolfalps.eu/fr>

## Programme estival du Parc

Dès le mois de juin 2023, le Parc national lance sa saison d'animations estivales ! Sorties naturalistes, visites guidées, fêtes locales, conférences, débats, rencontres. Il y en aura pour tous et pour tous les goûts. Gratuites, elles s'adressent aussi bien aux habitants des communes du Parc qu'aux visiteurs. Enfants, familles, parents, c'est au total prêt de 150 animations qui se dérouleront dans les communes du Parc national du Mercantour.



### A noter cette année :

- 2 animations réservées aux personnes en situation de handicap :  
le dimanche 8 juillet avec l'association Mercantour Ecotourisme, venez découvrir comment manier une joëlette autour du Lac d'Allos. Randonnée ouverte à tous. Inscription auprès de : [mercantour.ecotourisme@gmail.com](mailto:mercantour.ecotourisme@gmail.com)  
les 19-20 septembre avec l'association Valentin Haüy pour le bien des aveugles. Une randonnée dans la vallée du haut-Var Cians avec une nuitée au refuge de la Cantonnière. Plus d'informations et inscriptions auprès de : [apassiouna@wanadoo.fr](mailto:apassiouna@wanadoo.fr)
- Des animations dans les refuges d'altitude sur la thématique homme et faune sauvage avec 8 soirées prévues pour les randonneurs.



Retrouvez toutes les animations sur : <https://www.mercantour-parcnational.fr/fr/agenda>

## 2 – Aménagements :

**Travaux sentier post tempête Alex : plus d'1 million d'euros encore nécessaire.**

Si une grande partie du réseau sentiers est rétabli en 2023, le Parc national est à nouveau à pied d'œuvre et sur le terrain pour offrir aux visiteurs des sentiers praticables et sécurisés. De nombreux travaux restent à réaliser. Plus d'un million d'euros sont encore nécessaires pour revenir à la normale ! Rassurez-vous, en collaboration avec le Département des Alpes-Maritimes, l'ensemble des GR sont rétablis et tous les sentiers menant vers les refuges sont accessibles. De quoi accueillir les visiteurs sereinement pour leur proposer une découverte du Parc national du Mercantour digne de ce nom et en toute sécurité.



Travaux sur sentiers et aménagement pour la randonnée réalisés en 2022 :

42 chantiers engagés et près de 2 200 journées/hommes mobilisées qui ont pu restaurer 82 km de sentiers par des travaux d'ampleur importante.

A noter que sur les 32 passerelles impactées en zone cœur, 6 ont été reconstruites et 2 franchissements à gué ont été aménagés.

L'investissement total des travaux de réfection des sentiers en cœur de Parc pour 2022 est de **1 506 000 € TTC**.

Maîtrise d'ouvrage Département des Alpes–Maritimes : 460 000 € TTC

Maîtrise d'ouvrage Parc national du Mercantour : 1 046 000 € TTC

## Etat des lieux à fin 2022 et besoins identifiés pour la période 2023-2025

**Pour la période 2023-2025, les besoins sont encore estimés à plus de 1,1 million d'euros afin d'atteindre l'objectif d'un retour à l'ouverture pérenne de tous les tronçons dans les 5 ans post-tempête.**

17 km linéaires restent encore fermés suite à des dégâts de la tempête Alex (ces secteurs concentrent les enjeux et solutions les plus complexes à mettre en œuvre). Parmi ces tronçons, des axes majeurs du schéma d'itinéraires PDIPR restent fermés et déviés. Ils constituent donc toujours une nécessité forte d'intervention : Vallon de Salèse (Grande Traversée du Mercantour), Vallon des Erps (Grande Traversée du Mercantour), Vallon de Molières (liaison Tinée-Vésubie).

D'autres tronçons présentent également des désordres importants, sans pour autant avoir nécessité une fermeture. Ces portions d'itinéraires deviennent désormais prioritaires pour assurer la pérennité du cheminement et éviter d'atteindre un seuil de dégradation trop important. Il s'agit par exemple des itinéraires suivants : Pas des Ladres (GTM), vallon du Ponset (Boucle de Prals), accès au refuge de Nice (Gordolasque).

Enfin, devant l'ampleur des modifications géomorphologiques et la nécessité de sécuriser un maximum d'itinéraires, une partie des travaux 2021-2022 n'ont pu être que transitoires et temporaires. Certains sentiers, même réouverts, nécessiteront d'autres tranches d'interventions complémentaires pour pérenniser et conforter les ouvrages, ainsi que s'adapter aux évolutions des terrains non encore stabilisés : Franchissement du vallon Sangué (GTM), du vallon Muffié (Boucle du Countet), passerelle du Lac Nègre (GTM), etc.

Au-delà des dégradations directement liées à la tempête Alex, tous les sentiers du cœur de Parc national du Mercantour nécessitent également des travaux de restauration et entretien qui devront être menés en parallèle. En effet, les reporter entraîne un risque d'accumuler des retards d'investissement, de gêner le confort des usagers et de voir apparaître des dégradations structurelles. Sont notamment déjà identifiés comme prioritaires les sentiers du Pas du Mont Colomb (GTM), de la baisse du Basto (GTM), du Pas de la Cavale (GR5), de la Baisse de Valauretta (Merveilles).

### **A noter quelques informations importantes :**

- Le refuge de LONGON réouvre ses portes après sa réhabilitation : l'étape du GR5 reliant Saint-Etienne-de-Tinée à Roure et Saint-Sauveur-sur-Tinée est donc de nouveau accessible. Le GR5 est une belle opportunité pour être un peu moins haut en altitude que la GTM et permet de connaître les villages perchés, cachés, sublimes du Parc national du Mercantour tout en y découvrant un patrimoine culturel important et des mets culinaires typiques et locaux. Cette réouverture est également importante dans le cadre de la gestion des flux des visiteurs afin qu'une diffusion naturelle des randonneurs se fasse entre GTM et GR5 dans le but d'une meilleure expérience possible.

- L'accès à Casterino est de nouveau accessible. Après de très longs et lourds travaux la route réouvre et permet d'accéder à ce splendide hameau, départ de très nombreuses randonnées de toute beauté. Niché dans les mélèzes, les commerces et hôtels de ce hameau attendent avec impatience la saison estivale pour accueillir les nombreux

visiteurs. Un point d'information du Parc national du Mercantour ouvre ses portes également et permet à tout un chacun de venir prendre les bonnes informations avant de partir en balade et découvrir les richesses du Mercantour.

- Suite à des risques de glissement de terrain et à un arrêté de la Métropole, l'accès au parking du Pra est fermé. Il s'agit d'un des départs pour l'accès au refuge de Vens.

## Une nouvelle signalétique aux Merveilles

Depuis 2018, le Parc national du Mercantour et les partenaires gestionnaires du site classé des gravures rupestres du Mont Bego travaillent à la refonte de la signalétique. Les travaux d'installation ont été réalisés et une nouvelle signalétique a vu le jour. Sobriété et insertion dans le paysage du mobilier étaient les principaux objectifs visés dans cette démarche. Un paysagiste et une scénographe ont été missionnés par le Parc national et ont proposé une nouvelle ligne de mobilier structurée autour de l'équerre. Celle-ci se décline à la fois sur la signalétique directionnelle, réglementaire et pour les parcours de découverte des gravures.

Les nouveaux contenus ont été rédigés en partenariat avec le Service Régional de l'Archéologie et le Musée des Merveilles de Tende favorisant un lien permanent entre les gravures sur site et l'établissement culturel. Sont abordés les contextes chrono-culturels des gravures, leur typologie, leur mode de réalisation, etc. Le 1<sup>er</sup> parcours se trouve le long du GR52 dans la vallée des Merveilles et le second reste sur la boucle de vallée de Fontanalbe.



## Authion, vers une revalorisation du site

Le Parc national du Mercantour a lancé une étude opérationnelle sur le massif de l'Authion. Cette démarche s'attache à répondre aux orientations futures souhaitées sur les bâtis militaires, sur la mobilité, ainsi que l'interprétation des patrimoines naturel et culturel.

Ce site exceptionnel situé en cœur du Parc national du Mercantour est apprécié par de nombreux visiteurs chaque année, particulièrement par les locaux. Des activités touristiques et économiques se déroulent toute l'année dans ce lieu chargé d'histoire. L'Authion relève ainsi de plusieurs intérêts remarquables : écologiques, paysagers, historiques et patrimoniaux.

Pour cela, le Parc a souhaité réunir tous les partenaires partie prenante du site et en particulier les collectivités territoriales concernées. L'objectif est de démarrer la phase opérationnelle en fin d'année.



# 3 - Actions scientifiques et de gestion

## Lancement de l'observatoire des zones humides

Le Parc est heureux de présenter son nouveau tableau de bord des zones humides. Les milieux humides d'altitude sont des milieux riches et fragiles, ils font partie du patrimoine naturel exceptionnel que l'on peut admirer dans le Parc national du Mercantour. Ils sont composés d'habitats naturels originaux et liés à la présence d'eau tels que plusieurs joncs adaptés à la fois à avoir les pieds dans l'eau mais aussi au climat rigoureux de l'hiver. Ces milieux sont aussi habités par tout un cortège d'insectes notamment des libellules qui ne peuvent se maintenir qu'autour de ces petits espaces. 20 espèces végétales protégées sont présentes.

Grâce à leur rôle d'éponge, ces espaces jouent un rôle de régulation des écoulements, contribuant notamment à soutenir les débits des cours d'eau lors des périodes d'étiages et à alimenter les nappes souterraines. Elles sont un élément clé dans le grand château d'eau que constitue le Mercantour.



Dans le contexte de changement climatique, ces milieux seront les premiers impactés par la sécheresse estivale. Or ils sont situés principalement dans les alpages utilisés par les troupeaux. C'est pourquoi le Parc s'est engagé avec les conservatoires botaniques dans la connaissance de l'état de conservation de ces milieux fragiles pour mettre en place avec le concours des bergers et des éleveurs des mesures qui garantissent la préservation des zones humides et des pratiques pastorales.

De 2018 à 2021, dans le cadre de l'appel à projets « biodiversité » de l'agence de l'eau Rhône-Méditerranée Corse, le Parc a établi un bilan sur 45 alpages. Plusieurs centaines d'hectares ont été cartographiés. Le bilan est préoccupant, car seuls 42 % des sites sont en bon état de conservation, 38 % dans un état moyen et 19 % en mauvais état de conservation.

Il est clair que les étés de plus en plus secs vont encore fragiliser ces milieux. C'est pourquoi le Parc et les éleveurs du territoire ont mis en place des mesures de protection sur les zones humides qui le nécessitaient, plus de 40 dispositifs ont été mis en place. On peut les voir sur le terrain accompagné d'un petit panneau explicatif.

Par ailleurs 10 sites feront l'objet d'un suivi à long terme dans le cadre du programme Rhomeo de suivi des zones humides.

Aujourd'hui, le Parc met en ligne l'ensemble des données récoltées dans le cadre de ce programme, via l'observatoire des zones humides : <https://data.mercantour-parcnational.fr/>

Il est possible de naviguer par vallée, d'avoir des données statistiques sur l'état de conservation en fonction des différents types d'habitat ou encore de télécharger les notices de gestion. D'autres informations sont également disponibles, la localisation des défens, les placettes de suivi. Ces données seront mises à jour en temps réel pour rendre cet outil le plus dynamique possible.

## Point sur la sécheresse dans le Parc du Mercantour

**Comme l'année dernière le Parc se prépare à affronter une situation de sécheresse importante. Les impacts sont nombreux sur la faune et sur la flore notamment pour les espèces qui font une partie de leur cycle de vie dans l'eau (amphibiens, libellules...). Ce qui peut donc entraîner des mortalités qu'il est difficile de prévoir. Par ailleurs ce manque d'eau impacte aussi les activités économiques, telles que le pastoralisme et le tourisme avec possiblement des restrictions en refuge.**

Afin de s'adapter au mieux à cette nouvelle situation le Parc est partie prenante de l'observatoire de l'eau mis en œuvre par le Département des Alpes-Maritimes. L'objectif collectif est de mieux connaître la réalité qui attend notre territoire pour trouver des solutions résilientes. Une chose est certaine, cela passera par des économies d'eau et des adaptations de pratiques. Pour anticiper au maximum le Parc a candidaté avec les autres espaces protégés de l'arc alpin franco-italien au programme européen ALCOTRA pour travailler à des dispositifs innovants et respectueux de l'environnement.



## Réserve Internationale de Ciel Étoilé et chauves-souris

Le Parc national du Mercantour travaille toujours sur le ciel étoilé pour mettre en avant la pureté de son ciel nocturne. Avec le Label de Réserve Internationale de Ciel Etoilé, le Mercantour et ses partenaires travaillent aussi bien sur de la mise en place d'actions concrètes avec les communes de ce territoire comme la rénovation de l'éclairage public, mais aussi sur la sensibilisation du public à la pollution lumineuse et à la découverte du monde nocturne.

En 2022 pour la RICE Alpes Azur Mercantour c'est :

- 2 formations à destination des socio-pros : astronomie et monde nocturne
- 3 évènements d'ampleur : Jour de la Terre / Journées de la RICE / Astro-Valberg
- 5 communes PnM (sur les 10 PnM dans la RICE) en cours de rénovation de leur éclairage public
- 750 personnes lors des animations en lien avec la nuit sur le PnM sur les 17 animations estivales différentes proposées



### **Pollution lumineuse et chauves-souris**

Les chauves-souris sont impactées de bien des manières par des ruptures de continuité, mais dans le Mercantour l'une des principales menaces est la pollution lumineuse qui impacte leurs corridors de vol, leurs territoires de chasse et l'accès aux gîtes de reproduction. Leur biologie est passionnante et elles ne sont finalement pas si différentes de nous !

**Un projet européen « Chiroptères et pollution lumineuse », mené sur le territoire du Parc national du Mercantour en 2021 et 2022, s'est principalement attaché à :**

- faire un état des connaissances des données disponibles,
- réaliser les prospections et inventaires de terrain au cours de l'été 2021 et 2022, puis synthétiser l'ensemble de la connaissance disponible, incluant les connaissances nouvellement acquises,
- une phase expérimentale et particulièrement novatrice s'est attachée à identifier les corridors de vol de 6 colonies de reproduction sélectionnées (espèces patrimoniales) puis à évaluer les potentielles interactions négatives entre ces corridors de déplacement identifiés et l'éclairage nocturne.

Les résultats ont été très intéressants. Ils ont permis d'identifier de façon très précise les routes de vol principales des chauve-souris et les lampadaires qui leur posent problème. De nombreuses découvertes ont été faites lors de cette étude : nouveaux gîtes de reproduction, espèces très rares détectées (rhinolophe euyale, murin de Capaccini, sérotine bicolore ...) et surtout découverte d'un site de swarming (rassemblement automnal pour la reproduction) dans une grotte forestière. Les chauves-souris commencent à livrer leurs secrets, mais il y a encore beaucoup à faire pour les protéger.



## La reine des Alpes, une action réussie pour cette espèce emblématique !

La reine des Alpes est une espèce rare et la seule population connue à l'extrémité des Alpes-du-Sud se trouve dans le vallon du Lauzanier en Haute-Ubaye, dans la zone cœur du Parc national. Naturellement présente, cette espèce a bien failli disparaître suite à un changement de pratique agropastorale, dont l'arrêt de la fauche en montagne, remplacée par le pastoralisme ovin. Cette activité très précoce sur la zone a eu un impact négatif sur la reproduction de la plante, la station connue comme "mer bleue" par les anciens a régressé très rapidement.



Le Parc a donc engagé une concertation avec les acteurs locaux, éleveurs, bergers, propriétaires, qui a abouti à la mise en place d'une mesure efficace en faveur de la reconquête de la reine des Alpes. Concrètement, un report de pâturage à début septembre, après le cycle de reproduction, a été mis en place. La mesure s'avère adaptée et aujourd'hui la reine des Alpes se porte mieux en Ubaye, grâce à l'implication de tous les partenaires.

En savoir plus sur le suivi : <http://www.cbn-alpin.fr/mtf/sur-les-traces-de-la-reine-bleue.html>

Film « Opération Reine des Alpes » : <https://youtu.be/Qz0Y6SWNGcI>

## WolfAps et médiateurs pastoraux

Le Parc national du Mercantour s'est engagé dans le programme LIFE WolfAlps EU (2019-2024). Celui-ci, cofinancé par l'Union Européenne et la Fondation Prince Albert II de Monaco, se décline en plusieurs sous-objectifs qui comportent des actions de prévention à travers le soutien et le conseil au monde pastoral, de suivi intensif de la population à l'échelle du Parc, de sensibilisation auprès d'un large public et notamment des plus jeunes, de formation auprès des enseignants ou de la profession agricole, de développement de l'activité écotouristique autour des activités pastorales qui coexistent avec le loup.

En 2022, quatre alpages ont bénéficié d'un travail approfondi avec une présence de l'équipe plus longue, la pose de pièges photographiques, de la vision nocturne et une collecte de matériel génétique. L'idée en partenariat avec les éleveurs concernés est de mieux comprendre comment le loup occupe le territoire, quelles sont les situations plus propices aux attaques et d'en tirer des conclusions qui aideront les éleveurs à améliorer un dispositif de protection déjà conséquent.

Deuxième action qui se poursuit cet été : la mise en place de médiateurs pastoraux. Salariés du Parc national du Mercantour de juin à septembre, en période de présence des troupeaux, les médiateurs pastoraux parcourent les alpages et villages des communes du Parc pour expliquer aux pratiquants de la montagne les méthodes pastorales et le comportement à adopter face aux chiens de protection. Ils seront au nombre de 5 cet été : Naomie, Laurène, Elina, Mélanie et Thierry seront là pour sensibiliser, expliquer et rappeler que la montagne se partage et que c'est l'affaire de tous.

Enfin, le service de berger d'appui sera remis en place par le Service de Remplacement Agricole pour offrir un soutien lors d'épisodes de prédation.



## Des nouvelles des bouquetins du Mercantour !

En mai 2023, les agents du Parc national du Mercantour ont capturé 15 bouquetins dans la vallée de la Vésubie, dans les secteurs du Boréon et de la Gordolasque.

Après avoir été endormis minutieusement grâce à des flèches hypodermiques, le vétérinaire a réalisé un bilan médical, des prélèvements sanguins et a posé des "boucles d'oreille", qui quant à elles serviront à les identifier pour les suivre dans le temps. Après une dizaine de minute, l'animal va repartir grâce à l'injection d'un antidote.

Cette opération est très importante pour la veille sanitaire de l'espèce. En effet, il s'agit de vérifier que les bouquetins du Mercantour ne sont pas porteurs de maladies qui pourraient leur être fatales.

Une autre action de conservation de l'espèce avait eu lieu en 2021 lors de la translocation de 19 bouquetins de la Vanoise vers la Vésubie afin de favoriser le renforcement génétique de la population. Dans ce cadre, un film a été réalisé sur cette opération : <https://youtu.be/59NaHiFfrhg>

Des actions encourageantes, car dès les premières constatations, nous pouvons dire que les bouquetins se portent bien. Les résultats sanguins pourront d'ici quelques semaines préciser ce diagnostic.

Et si au détour de votre randonnée vous croisez un bouquetin à "boucles d'oreilles", participez-vous aussi à sa préservation en nous communiquant votre observation ici : <https://obs.mercantour-parcnational.fr/home>

En savoir plus sur le bouquetin : <https://www.mercantour-parcnational.fr/fr/des-connaissances/le-patrimoine-naturel/la-faune-du-mercantour/bouquetin-des-alpes>



## Fritillaire de Moggridge, une fleur en danger

**La fritillaire de Moggridge est une espèce endémique des Alpes maritimes et ligures. Cette espèce n'est présente en France que dans le département des Alpes-Maritimes et plus rarement encore dans les Alpes-de-Haute-Provence. Le Parc national du Mercantour en abrite plusieurs stations. Cette espèce est très précoce, elle fleurit dès la fonte des neiges dans les pâturages d'altitude.**

Les derniers bilans réalisés montrent que la population de cette espèce diminue. Or si elle disparaît ici, elle disparaît de la terre entière car elle n'est présente qu'ici. La responsabilité du Parc national est donc grande de conserver cette plante. C'est pourquoi il met tout en œuvre pour la connaître et proposer des mesures de gestion qui conservent les populations existantes. Le Parc travaille aussi avec les Conservatoires Botaniques à la réimplantation de graines sur des secteurs propices. Cet été, si la fructification le permet, des graines seront récoltées, elles seront ensuite mises en germination pour être ensuite replantées.

Il s'agit là de travaux pilotes pour cette espèce qui bien que possédant un bulbe ne se reproduit que par fructification.



# 4 - Tourisme

## Gestion des flux et fréquentation

A la fin du confinement, le Parc national du Mercantour a vu sa fréquentation augmenter et se modifier. L'ensemble des espaces naturels protégés en France ont d'ailleurs fait ce constat, avec parfois la venue de nombreux visiteurs peu sensibilisés aux bonnes pratiques et aux codes d'un espace naturel protégé.

Peu à peu, la fréquentation « revient à la normale » malgré des présences qui restent très importantes lors de la haute saison. Cette année sera encore source d'informations pour mieux connaître qualitativement et quantitativement la fréquentation du cœur de Parc. A noter qu'en 2022, la quantité de visiteurs sur certains sites a diminué par rapport au pic de fréquentation de 2020 et 2021, mais reste encore très élevée en revenant, parfois, au niveau d'avant COVID.



Afin de limiter et d'absorber le mieux possible cette fréquentation concentrée dans le temps et dans l'espace, mais également dans le but de sensibiliser le public, le Parc national du Mercantour met en place des actions de gestion des flux qui seront renouvelées en 2023 telles que :

- des zones matérialisées sur le terrain permettant d'assurer la quiétude pour les lagopèdes en incitant les randonneurs à éviter certains sites ,
- des portions de sentiers où le randonneur est invité à être silencieux,
- la gestion de certains parkings (réservation, paiement, capacité limitée) sur des sites très fréquentés comme le Lac d'Allos,
- des visites accompagnées obligatoires pour découvrir les gravures rupestres de la Vallée des Merveilles,
- une sensibilisation des usagers dans les maisons de Parc et sur les supports numériques du Parc national,
- une réflexion portant sur l'aménagement de certaines portes d'entrée majeures du Parc (Authion, Bonette, La Gordolasque),
- des actions visant à assurer une présence d'agents d'accueil mutualisés avec les Offices de Tourisme directement à l'entrée des grands sites (Gordolasque, Madone de Fenestre),
- un travail partenarial entamé depuis quelques années avec les Offices de Tourisme pour que ces derniers « indexent » leurs actions de communication sur la fragilité de certains sites.

Aujourd'hui donc, la stratégie du Parc vise à se doter d'outils de mesure et d'une **stratégie de gestion des flux passant notamment par les nouvelles technologies**. Le parc national dispose, en effet, de données quantitatives sur certains site emblématiques, aussi bien sur du passage de piétons que sur du comptage de véhicules sur les grands cols routiers comme celui de la Bonette ou celui de la Cayolle, situés en zone sensible et réglementée. Le Parc dispose d'une vingtaine de compteurs piétons et routiers. **Un certain nombre de projets en cours de développement permettront à l'établissement d'utiliser l'intelligence artificielle, la data ou bien les données des opérateurs de téléphonie mobile pour mettre en place des modèles de gestion adaptés à la fragilité d'un espace naturel protégé.**

Parmi les indicateurs disponibles, on pourrait par exemple citer :

- les plus de 100 000 passages de véhicules au col de la Bonette dont 10 % de cyclistes et près de 30 % de motos
- D'un point de vue piéton, on pourra par exemple noter des pics de fréquentation à plus de 1 000 personnes par jour au lac d'Allos, ou encore 25 000 personnes par an sur le sentier menant à la cime de la Bonette.

Le Parc national continue ce travail et positionne de nouveaux compteurs sur différents sites chaque année permettant aussi de bien prendre en compte le flux de visiteurs lors de réhabilitation de sites (post tempête Alex). C'est le cas en 2023 dans la vallée de la Gordolasque où un dispositif de 5 compteurs piéton et un compteur routier sont en place et les premiers résultats montrent déjà une fréquentation importante fin mai.

## Accéder au Mercantour sans voiture !

Depuis de nombreuses années, le Parc national du Mercantour travaille à la valorisation de la mobilité douce avec ses partenaires. Cette année, le Parc national souhaite inciter les visiteurs à tester l'opportunité de transports en commun pour se rendre dans les vallées du Mercantour.

### **Vésubie : Une navette pour partir randonner !**

Une importante nouveauté verra le jour cet été : la mise en place de navettes touristiques qui permettront aux randonneurs de rejoindre les vallées de la Gordolasque, du Boréon ou encore à la Madone de Fenestre sans avoir recours à l'automobile.

Cette navette touristique au départ de la ligne d'autocar régulière (Ligne n°90 Grand Arénas – La Bolline Valdeblore) permettra le matin de monter en Gordolasque depuis l'arrêt Roquebillière et à La Madone de Fenestre et au Boréon depuis Saint-Martin Vésubie. Il en sera de même en fin d'après-midi pour pouvoir se connecter à la ligne régulière rejoignant Nice.

Cette action a pu voir le jour sous l'impulsion de l'Office de Tourisme Métropolitain Nice Côte d'Azur.

Ces navettes fonctionneront ainsi, en connexion avec la ligne régulière :

#### Boréon

Du 10 juillet au 3 septembre, 1 aller-retour par jour

Les vendredis, samedis, dimanches et jours fériés

Départ de St Martin Vésubie : 9h35

Départ du Boréon : 17h30

#### Madone De Fenestre (sous réserve de l'ouverture de la route)

Du 10 juillet au 3 septembre, 2 allers-retours par jour

Tous les jours

Départ de St Martin Vésubie : 9h35 et 11h00

Départ de la Madone : 15h15 et 17h45

#### Gordolasque

Du 10 juillet au 3 septembre, 1 aller-retour par jour

Les vendredis, samedis, dimanches et jours fériés

Départ de Roquebillière : 9h20

Départ de la Gordolasque : 18h00

### **Tinée : Partir randonner en bus !**

Lignes régulières 91 Nice Auron et 92 Nice Isola 2000

Lignes à la carte pour se déplacer dans les villages de la partie basse de la vallée

### **Roya : Des randonnées avec accès en train depuis Nice !**

La ligne de train Nice Tende est effective.

Le train des Merveilles fonctionne tous les jours du 1<sup>er</sup> juin au 30 septembre puis les week-ends en octobre et novembre au départ de la Gare de Nice. A bord du train, un guide interprète apporte des commentaires tout au long du voyage (train de 9h08 au départ de Nice).

L'accès à Casterino a été rétabli en octobre 2022. Ce hameau sera également accessible en navette Zestbus n°23 en connexion avec la ligne de train Nice Tende depuis la Gare de Saint-Dalmas-de-Tende.

Au départ de la gare de Saint-Dalmas-de-Tende à 8h25 (arrivée du train à 8h08) et à 11h30 (arrivée du train à 11h16)

### **Haut Var et Cians**

Il sera également possible de rejoindre le départ de la Grande Traversée du Mercantour au départ d'Entraunes grâce à un Transport à la demande (TAD) mis en place par le Département 06 conduisant les voyageurs jusqu'à Estenc (départ de la GTM).

Réservation obligatoire (au minimum la veille)

Fonctionne du 3 juillet au 29 septembre inclus

Sur réservation du lundi au vendredi sauf jours fériés

Départ de Guillaumes jusqu'à Estenc

Départ 18h30. Correspondance avec l'autocar ligne régulière n°790 (Grand Arénas - Guillaumes) partant de Nice à 16h10

Pour réserver : 04 13 94 30 50

Valberg est accessible via la ligne régulière n°670.

### **Verdon : « Le Train des Pignes » puis le bus pour partir randonner !**

Les Chemins de Fer de Provence (ligne Nice / Digne-Les-Bains) permettent de rejoindre facilement l'arrêt de Thorame-Haute.

Depuis cet arrêt, la ligne d'autocar n°430 permet de rejoindre le Val d'Allos. Les horaires de cette ligne correspondent à ceux de l'arrivée du train en gare.

Il existe 4 correspondances par jour dans le sens Nice - Digne, 4 également dans le sens Digne - Nice.

## Les Routes du Sel : une nouvelle itinérance transfrontalière et culturelle

Au départ de Nice, l'itinérance pédestre franco-italienne « la route Pagarine » relie Nice à Cuneo en 10 étapes en passant par la vallée de la Vésubie, Le Parc national du Mercantour et le Parc Alpi Marittime.

Elle s'appuie sur les bases historiques des Routes du Sel et invite le randonneur à découvrir les innombrables richesses du territoire transfrontalier.



Porté par la Métropole Nice Côte d'Azur, le projet des Routes du Sel est le fruit d'une coopération transfrontalière réussie entre les collectivités territoriales, les parcs naturels et chambres consulaires des Alpes-Maritimes, du Piémont et de la Ligurie.

A mi-chemin entre topoguide de randonnée et roman, le projet les Routes du Sel permet de découvrir de manière ludique, tout en restant parfaitement fidèle à l'histoire, cette période marquante pour de notre territoire.

Le tome 1, de Nice à Cuneo, suit les traces d'un héros fictif, Artémio, sur l'ancienne route Pagarine. Le randonneur est amené à suivre ses pas sur cette route et à découvrir l'histoire à travers ses yeux. Pour l'accompagner, il dispose d'un roman papier riche d'illustrations et de photographies qui fait office de topo-guide mais qui raconte également une histoire pour le faire voyager...

Le parcours propose 10 étapes depuis Nice les Ponchettes jusqu'à la ville de Cuneo via le Col de Fenestre en cœur de Parc national.

Distance totale en 10 étapes = 160km pour 7800m de dénivelé positif et 48h00 de randonnée en moyenne

Le projet prévoit la création de deux autres Routes du Sel romancées, une en Roya (La Route Royale) et une en Ligurie (La Route des Contrebandiers) qui verront le jour d'ici quelques mois.

Plus d'informations : <https://outdoor.nicecotedazur.org>

## Coopération transfrontalière : 30 ans de coopération et 10 ans du Parc Européen

En 2023, le Groupement Européen de Coopération Territoriale (GECT) Maritime Mercantour fête ses 10 ans. Premier GECT regroupant deux espaces naturels protégés dans les Alpes, le « Parc européen », qui regroupe au sein d'une même structure (syndicat mixte) le Parc national du Mercantour et les Aires Protégées Alpi Marittime, a permis la réalisation de nombreux projets de coopération transfrontalière dans le champs de la protection de la nature, de la connaissance du vivant, de l'éducation à l'environnement et du développement durable local.



Le GECT représente ainsi un modèle de coopération abouti à l'échelle alpine et permet de gommer l'effet frontière, les barrières montagneuses séparant le Mercantour et Alpi Marittime devenant des liens et des connexions.

Malgré les difficultés de connexions physiques depuis la fermeture de la route du Col de Tende en octobre 2020, les deux parcs continuent à travailler ensemble, considérant le massif de l'Argentera Mercantour comme une seule et même entité... sans frontière.

L'exemple le plus notable de cette coopération est le portail transfrontalier [rando.marittimemercantour.eu](http://rando.marittimemercantour.eu) qui propose une invitation au voyage entre France et Italie à travers la pratique de la randonnée pédestre.

## Un nouveau site internet pour l'Association Mercantour Écotourisme

L'année dernière, nous fêtons les 10 ans de l'Association [Mercantour Écotourisme](#) .  
Mercantour Écotourisme est un réseau d'une centaine de professionnels du tourisme du territoire engagés dans la Charte Européenne du Tourisme Durable (CETD) portée par [The EUROPARC Federation](#).

Qu'est-ce que cela signifie concrètement ?

A l'heure où le monde du tourisme doit amorcer une importante transition, Mercantour Écotourisme offre un exemple de tourisme responsable qui (re)concilie des objectifs de protection de la nature et de développement économique. Pas de formule magique, juste des hommes et des femmes engagés.

Réalisé en début d'année, leur nouveau portail web est une invitation au voyage amenant le visiteur à profiter du territoire en faisant appel à des prestataires investis pour leur territoire et défendant les valeurs du Parc <https://www.mercantourecotourisme.eu>



## Charte Européenne du Tourisme Durable : vers un quatrième renouvellement

Engagé depuis de nombreuses années dans l'Écotourisme, le Parc national du Mercantour sera audité à partir du 19 juin 2023 pour espérer obtenir une nouvelle fois, pour une durée de 5 ans, la reconnaissance de la Fédération Europarc : la Charte Européenne du Tourisme Durable (CETD). Si l'audit s'avère favorable ce sera le 4<sup>ème</sup> renouvellement pour le Mercantour qui est engagé dans cette démarche depuis 2005. Cette candidature est d'ailleurs portée à l'échelle transfrontalière communément avec les Aires Protégées Alpi Marittime.

Déployée par la Fédération Europarc (ONG), la Charte Européenne du Tourisme Durable fédère un réseau européen d'espaces naturels protégés qui comprend un peu plus de 200 membres issus de différents pays d'Europe. Il s'agit d'une « boîte à outils » permettant aux Parcs de déployer une politique touristique sur leur territoire respectant l'équilibre entre les 3 piliers du développement durable : environnement, économie et social.

Le Parc national du Mercantour, fort de son expérience en matière de tourisme durable, fait par ailleurs partie du Comité d'Évaluation de la Charte Européenne du Tourisme Durable pour le compte de la Fédération Europarc. Il intervient en tant qu'expert, pour valider les candidatures des espaces naturels protégés candidats à la CETD.

C'est notamment à travers un travail important avec un réseau de partenaires et prestataires engagés dans écotourisme que l'obtention de cette Charte peut avoir lieu. On pourra notamment citer les actions avec l'Association Mercantour Écotourisme et la marque Esprit Parc national.



## Jumelage avec le Parc national du Triglav

Courant mai, la Directrice du Parc national du Mercantour a accompagné le Président du Parc national du Mercantour et du Département des Alpes-Maritimes Charles-Ange Ginésy (se joignant à une délégation composée d'élus et d'agents de cette collectivité) en Slovénie pour un voyage d'étude autour des thèmes de l'écologie et du numérique.



Ce déplacement s'est fait notamment dans le cadre de la conférence annuelle de la [Fédération Europarc](#) qui a réuni cette année à Bled les espaces naturels protégés engagés en faveur de la Charte Européenne du Tourisme Durable.

Le thème de la conférence a proposé d'aborder la thématique de la gestion des flux touristiques, le modèle slovène du Parc national du Triglav étant l'un des plus avancés en la matière au niveau européen. Des échanges riches qui ont permis au Mercantour de mieux comprendre comment le [Parc national de Triglav](#) met tout en œuvre pour accueillir au mieux les visiteurs tout en préservant ses ressources naturelles.

A cette occasion, un moment important avec la signature du jumelage entre le Parc national du Triglav et le Parc national du Mercantour en présence de l'Ambassadrice de France en Slovénie Florence Lévy. Un jumelage qui s'impose presque comme une évidence, tant les deux parcs se ressemblent, en termes de géographie, d'attractivité et de niveau réglementaire de protection. Forts de leurs points communs, mais aussi de leurs différences, les deux structures ont tout à gagner à partager leurs expériences et leurs solutions pour s'enrichir mutuellement en cette période où la protection de notre planète constitue un enjeu crucial.